
O1 Homophones  et /est   

► « et » est une conjonction. Elle signifie puis ou plus. 

→ 

→ 

► « est » correspond au verbe être conjugué à la troisième 

personne du singulier du présent de l'indicatif.  

Il peut être remplacé par était (verbe être à l'imparfait) 

 → 

Puis, plus  --->       et 
 
était  ---->           est 



O1 Homophones son / sont 
► son est un déterminant (adjectif possessif); il 

peut être remplacé par mon ou ton. 

→ 

► sont est le verbe être conjugué au présent de 

l'indicatif, à la troisième personne du pluriel. 

Il peut être remplacé par étaient (verbe être à 

l'imparfait). 

→ 

mon, ton  ---->      son 
 
étaient   ---->         sont 



O2 Homophones  a /à 
► a, sans accent, est le verbe avoir conjugué à la 

troisième personne du présent de l'indicatif.  

Il peut être remplacé par avait (verbe avoir à 

l'imparfait). 

 → . 

 

► à, avec accent, est une préposition. 

 

avait  ---->         a 
 
avait  ---->          à 



O2 Homophones  on / ont 
► on est un pronom personnel. Il 
peut être remplacé par il. 

→

 
► ont est le verbe avoir conjugué au 
présent, à la 3e personne du pluriel. Il 
peut être remplacé par avaient (verbe 
avoir à l'imparfait). 

→

 
il ---->        on 
 
avaient ---->        ont 



O3 Le son [K] et [S] 
Le son [k] s’écrit :c-ch-cc-q-qu-k 

 
Le son [k]  peut s’écrire de plusieurs façons : 
c : devant a, o et u et une consonne : 

cc : 
ch :  

k : 
qu : 
q : à la fin d’un mot : 
 

Le son [s] s’écrit : c ou ç ? 
 

Il peut s’écrire de plusieurs façons selon les lettres qui 
l’entourent :  
c : devant e et i : 
ç : devant a, o et u : 

 

Le son [s] 
c ----> devant e et i 
 
ç  ----> devant a, o et u 

Le son [k] 
c ----> devant a, o et u 



O4 Le son [J] et [G] 
Le son [g] et le son [j ] 

g, gu, ge 
 
Le son [j] s'écrit :  
- g devant e et i : 

... 
- ge devant a et o : 

... 
 
Le son [g] s'écrit : 
- g devant a, o, u et une consonne  (l, r) : 

... 
- gu devant e et i : 

... 

Le son [j] 
ge ----> devant a, o et u 
g ----> devant e et i 

Le son [g] 
gu ----> devant e et i 
 
g  ----> devant a, o et u 



O5 Le féminin des noms 

------> 

…     ----> -e      
 … 

-ier   ----> -ière   

-er    ----> -ère   

-eur  ----> -euse   

-teur  ----> -trice   

-e      ----> -esse    



O5 Le féminin des noms (suite) 

 Les féminins particuliers  
Certains noms masculins doublent leur consonne finale au féminin :  

Un chat / une chatte                Un comédien / une comédienne 
Un lion / une lionne               Un paysan / une paysanne 

  
Certains noms féminins sont différents des noms masculins : 

Un garçon / une fille              Un père / une mère 
Un roi / une reine                   Un coq / une poule 

Un homme / une femme         Un canard / une cane 
Un oncle / une tante                Un bouc / une chèvre 

   
Enfin certains noms peuvent désigner à la fois le mâle et la femelle chez les 
animaux : 
Le perroquet, la panthère, une araignée, un corbeau, un merle, un hérisson … 



O6 Le pluriel des noms 
•   …    ----> -s     
• -eau----> -x       ... 
• -au ----> -x      … sauf : un landau / des landaus 
• -eu ----> -x       …  sauf : un pneu / des pneus et un 

bleu / des bleus 
• -al ----> -aux   …  sauf : des bals, des festivals, des 

carnavals, des régals, des récitals, des chacals  
• -ail  ----> -aux    

• -ail ----> -s       
• -ou ----> -s       sauf : des bijoux, 

des cailloux, des choux, des genoux, des hiboux, des joujoux, des poux 
• Les noms en –s, -x, -z ne changent pas au pluriel : 



O7 Les accords dans le GN 
Le féminin des adjectifs   

En règle générale, on ajoute un –e : 

  
Certains adjectifs doublent leur consonne finale : 

  
–eux  ----> -euse : 

  
–eur  ---->  -euse : 

  
–er  ----> -ère : 

Le pluriel des adjectifs  
En règle générale, les adjectifs prennent un –s au 
pluriel : 

  
–eau  ----> –x  

 
–al  ----> –aux 



O8 M devant m, p et b 

n ---->  m devant m, p et b   
sauf : bonbon, bonbonnière 

  
im : 

ym : 
am : 

em : 
om : 

 



O9 

Le son [s] 
ss ----> entre 2 voyelles 
c ----> devant e et i 
ç  ----> devant a, o et u 
t  ----> devant i 

Le son [S] et [Z] 
Le son [s]  

Il peut s’écrire de plusieurs façons selon les lettres qui 
l’entourent :  

s : 
ss : entre deux voyelles : 

c : devant e et i : 
ç : devant a, o et u : 
t : devant i : 
 

Le son [z]  
s : entre deux voyelles : 
z : 
  
Attention : 

 

Le son [z] 
s ----> entre 2 voyelles 



O10 Les accents 
Le son [ε] s’écrit : è-ê- ë 

Le son [ε] peut s’écrire de plusieurs façons :  
è : 
aî : 
ê : 
ë : (accent avec tréma) 

 
Le son [e] s’écrit : é-ée 

Le son [e] peut s’écrire dans un mot : 
é : 
  
A la fin d’un mot, il peut s’écrire de plusieurs 
façons :  
é : 
ée : 



O11 Accords GS / V 
Le verbe s’accorde avec le sujet : si le sujet est au 
singulier, le verbe sera au singulier, et si le sujet est 
au pluriel, le verbe sera aussi au pluriel. 


 
 


 
 

                      ---->            +e 
 
  

                      ---->          +ent 



O12 Homophones ce / se 

Les homophones ce/se 
  
► se est un pronom personnel  

… 
► ce est un adjectif démonstratif  

 
celui-là ? ---->           ce 
 
me, te ?   ---->            se 



O13 Infinitif ou participe passé ?  
-é ou –er ?  

  
Ne pas confondre infinitif et participe 
passé des verbes en –er (1° groupe) 
Si je peux remplacer par vendre, j’écris 
–er. 
Si je peux remplacer par vendu, j’écris 
–é. 


